

placenta previa, desprendimiento prematuro de placenta, rotura uterina, etc. La segunda causa de muerte corresponde a preclampsia y eclampsia. El tercer lugar lo ocupan los casos de aborto. Entre éstos últimos se pudo evidenciar que en la mayoría de estos casos, las mujeres tenían 30 o más años de edad como promedio; 18 de las 24 defunciones ocurridas por aborto se asociaron directamente con hemorragia genital y el total presentó infección.

Con el propósito de realizar algunas recomendaciones se sugirió reglamentar el funcionamiento de los comités departamentales, distritales y hospitalarios. Se subrayó el esfuerzo del Ministerio de Salud y Previsión Nacional durante la presente gestión en la elaboración de una nueva Norma Boliviana de Salud de Vigilancia Epidemiológica de muerte materna, documento que incluye la reglamentación del funcionamiento de los comités existentes. Esta reglamentación tendría que diferenciar claramente los procesos administrativos de los procesos técnicos, entendiendo que un comité de vigilancia epidemiológica es una instancia únicamente técnica.

En resumen, este análisis pretende encontrar las causas de la mortalidad materna considerando que muchas de ellas son prevenibles, para ello se precisa un abordaje integral con diferentes instancias gubernamentales y no gubernamentales. Existe información que aún no ha sido sistematizada por falta de recursos. El Censo realizado en esta gestión (2001) se ha impuesto la tarea de poder identificar los casos probables de mortalidad materna. Estos casos debieran ser investigados por el Ministerio de Salud y Previsión Social y asumir las responsabilidades que significan. Otra de las tareas importantes será implementar la vigilancia epidemiológica de la mortalidad perinatal y neonatal. La meta será difundir periódicamente los resultados de estos procesos pues debe buscarse un aprendizaje conjunto. "... No tenemos que tener una muerte materna para aprender sobre ella"<sup>1</sup>.

La vigilancia epidemiológica debe insertarse en los contenidos curriculares de las universidades del país. Los recursos humanos que investigarán casos de mortalidad materna necesitan formarse y educarse desde el proceso de formación académica, es una manera de optimizar los procesos educativos desde el sistema universitario.

<sup>1</sup> Conde, Víctor. Asesor Departamental PSRN - GTZ